

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Pendekatan dan Jenis Penelitian

Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan kualitatif deskriptif. Pendekatan kualitatif deskriptif adalah data yang dikumpulkan berupa kata-kata, gambar, dan bukan angka-angka. Selain itu, semua yang dikumpulkan berkemungkinan menjadi kunci terhadap apa yang sudah diteliti.⁴² Peneliti melakukan pendekatan mendalam terkait dengan topik yang akan diteliti yaitu perilaku konsumsi petani tembakau ditinjau dari perilaku konsumsi Islam di Dusun Kedungwaru, Desa Candisari, Kecamatan Sambeng, Kabupaten Lamongan.

B. Lokasi Penelitian

Lokasi penelitian adalah tempat dimana proses study yang digunakan untuk memperoleh pemecahan masalah penelitian berlangsung.⁴³ Lokasi penelitian ini berada di Dusun Kedungwaru, Desa Candisari, Kecamatan Sambeng, Kabupaten Lamongan.

C. Subjek Penelitian

Dalam penelitian ini peneliti menggunakan teknik sampling untuk mengumpulkan sebanyak mungkin informasi dari berbagai sumber dan bangunannya dan menggali informasi yang menjadi dasar dari rancangan

⁴²Lexy J. Moleong, *Metode Penelitian Kualitatif*, (Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2017), 6-11.

⁴³Sukardi, *Metodologi Penelitian Kompetensi dan Praktiknya*, (Jakarta: PT. Bumi Aksara, 2008), 53.

dan teori yang muncul.⁴⁴ Dengan demikian peneliti memilih subjek penelitian yaitu petani tembakau di Dusun Kedungwaru, Desa Candisari, Kecamatan Sambeng, Kabupaten Lamongan.

D. Sumber data

Sumber data yang digunakan oleh peneliti terbagi menjadi dua macam, yaitu:

a. Data Primer

Data primer adalah data-data yang diperoleh melalui wawancara dari sumber data pertama yang pengambilannya dihimpun langsung oleh peneliti.⁴⁵ Data primer dari penelitian ini diperoleh dari hasil wawancara langsung kepada ketua kelompok tani serta kepada petani tembakau di Dusun Kedungwaru, Desa Candisari, Kecamatan Sambeng, Kabupaten Lamongan.

b. Data Sekunder

Data sekunder adalah data yang diperoleh dari tangan kedua, atau data yang dikumpulkan, diolah dan disajikan oleh pihak lain, tidak langsung diperoleh oleh peneliti.⁴⁶ Dalam penelitian ini data sekunder meliputi dokumen-dokumen dan foto-foto kegiatan yang dapat mendukung data primer.

⁴⁴Moleong, *Metode Penelitian.*, 223-224.

⁴⁵Ridwan, *Skala Pengukuran Variabel-variabel Penelitian*, (Bandung: Alfabeta, 2005), 24.

⁴⁶*Ibid.*,

E. Pengumpulan Data

Pengumpulan data merupakan proses pengadaan data primer untuk keperluan penelitian. Menentukan metode yang digunakan untuk pengumpulan data menjadi penting untuk dilakukan.⁴⁷ Dalam pengumpulan data kualitatif ini, metode yang akan digunakan di antaranya yaitu:

a. Observasi

Dalam pengumpulan data, peneliti turun langsung ke lapangan untuk mengamati dan mencatat aktivitas-aktivitas di lokasi penelitian. Metode pengumpulan data seperti ini disebut sebagai observasi.⁴⁸ Peneliti akan menggunakan teknik observasi non-partisipan, sehingga peneliti tidak akan terbit langsung dalam aktivitas informan namun hanya sebagai pengamat independen.⁴⁹

b. Wawancara

Teknik pengumpulan data berikutnya adalah wawancara, yaitu peneliti akan melakukan percakapan dengan informan dan menggali data primer melalui beberapa pertanyaan dengan tatap muka.⁵⁰ Wawancara dalam penelitian ini ditujukan langsung kepada ketua kelompok tani serta petani di Dusun Kedungwaru guna memperoleh data tentang perilaku konsumsi petani tembakau ditinjau dari perilaku konsumsi Islam.

⁴⁷Ibid.,

⁴⁸John W. Creswell, *Research Design: Pendekatan Kualitatif, Kuantitatif dan Mixed*, terj. Achmad Fawaid, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2012), 267.

⁴⁹Basrowi dan Suawandi, *Memahami Penelitian Kualitatif*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2008), 109.

⁵⁰Andi Prastowo, *Metode Penelitian Kualitatif*, (Yogyakarta: Ar-Ruzz Media, 2012), 213.

c. Dokumentasi

Teknik pengumpulan data lainnya yang akan digunakan peneliti adalah dokumentasi, di mana peneliti akan mengumpulkan data-data tidak tertulis (video/gambar).⁵¹ Dalam penelitian ini dokumentasi digunakan untuk mendapatkan data-data dokumen pendukung tentang sejarah dan biografi Dusun Kedungwaru.

F. Analisis Data

Analisis data adalah suatu proses mencari dan menyusun secara sistematis data yang diperoleh dari hasil wawancara, catatan lapangan dan dokumentasi, dengan cara mengorganisasikan data ke dalam pola kemudian memilih mana yang penting dan yang akan dipelajari dan selanjutnya membuat kesimpulan sehingga mudah di fahami oleh diri sendiri maupun orang lain.⁵² Dalam penelitian ini peneliti menggunakan teknik analisis data deskriptif kualitatif, dimana peneliti mencari data atau fenomena yang dapat diungkap secara akurat, jujur dan sistematis dengan menampilkan bukti-bukti yang relevan.

G. Pengecekan Keabsahan Data

Keabsahan data dalam penelitian ini ditentukan dengan menggunakan kriteria kreadibilitas (derajat kepercayaan). Kreadibilitas dimaksud untuk membuktikan bahwa apa yang berhasil dikumpulkan sesuai dengan kenyataan yang ada dalam latar penelitian. Untuk

⁵¹Ridwan, *Skala*, 24.

⁵²Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*, (Bandung: Alfabeta, 2016), 231.

menetapkan kredibilitas data tersebut digunakan teknik pemeriksaan sebagai berikut:

- a. Perpanjangan keikutsertaan. Dengan ini peneliti akan memungkinkan untuk meningkatkan derajat menguji ketidakbenaran informasi yang disebabkan oleh distorsi data dapat membangun kepercayaan objek.
- b. Ketekunan pengamatan. Dimaksudkan untuk menemukan ciri-ciri dan unsur-unsur dalam situasi yang sangat relevan dengan persoalan atau isu yang sedang dicari yang kemudian memuaskan diri pada hal-hal tersebut secara rinci.
- c. Triangulasi. Maksudnya adalah data yang diperoleh dibandingkan, diuji, dan diseleksi keabsahannya.⁵³ Triangulasi dibagi menjadi tiga macam yaitu triangulasi sumber, triangulasi teknik, dan triangulasi waktu. Dalam penelitian ini, peneliti hanya menggunakan triangulasi sumber, pengujian kredibilitas yang dilakukan dengan mengecek data yang diperoleh melalui beberapa sumber.
- d. Tahap-tahap Penelitian

Pada penelitian ini meliputi empat tahap-tahap penelitian yaitu:⁵⁴

- 1) Tahap sebelum ke lapangan

Tahap yang dilakukan oleh peneliti sebelum terjun langsung ke lapangan yaitu menyusun proposal, konsultasi proposal, menghubungi lokasi penelitian, mengurus perizinan penelitian serta seminar proposal.

⁵³Moleong, *Metode Penelitian*., 175-178.

⁵⁴Burhan Bungin, *Analisis Data Penelitian Kualitatif*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2003), 71.

2) Tahap pekerjaan lapangan

Pada tahap ini melakukan pencarian data yang akan digunakan sebagai bahan penelitian.

3) Tahap analisis data

Pada tahap ini meliputi kegiatan organisasi data, memberi makna serta pengecekan keabsahan data.

4) Tahap penulisan laporan

Pada tahap ini meliputi kegiatan menyusun hasil penelitian, konsultasi hasil penelitian dengan pembimbing serta memberikan hasil konsultasi.